

1931 - 1936

## La República del 14 de Abril, ha sido reconquistada

Hace un año, con motivo del cuarto aniversario de la proclamación de la segunda República española, escribía en estas mismas columnas de EL PUEBLO: «El 14 de Abril de 1935 ha de señalarse como la iniciación decisiva de la reconquista de la República liberal y democrática, de la República que acogió hace cuatro años el pueblo español, fervoroso y entusiasta, como el régimen redentor de todos los perseguidos y explotados, de todos los que padecían hambre y sed de justicia».

Y ahora, al cumplirse el quinto aniversario, puedo consignar con la satisfacción del que ha logrado uno de sus anhelados propósitos, que el 14 de Abril de 1936 tiene tanta o más trascendencia que el de 1931, porque ya ha sido plenamente reconquistada la República. La más nutrida y genuina representación del pueblo español, la mayoría absoluta del pueblo español, de donde emanan los poderes de todos los órganos de la República, la ha reconquistado en la única forma que debía hacerlo para que tuviera más fuerza, más valor y más eficacia tan señalado acontecimiento: en las urnas. Y provocando el triunfo del Frente Popular, que entraña la más destacada selección de los hombres liberales y avanzados de los diferentes sectores sociales que integran nuestro país.

Aquella iniciación de la reconquista de la República fué tan decisiva, y tomó tanto vuelo e intensidad la campaña de las izquierdas, que antes de que llegara el otro aniversario ya se había alcanzado el objetivo y estaban las mismas en el Poder, por el imperativo de la voluntad del pueblo...

Y antes del 14 de Abril de 1936, se ha producido también otro hecho, complemento del triunfo alcanzado, que facilita el mayor arraigo de la reconquista de la República. Este hecho que

supone, indudablemente, una ejemplaridad y una enseñanza, y que demuestra que la Justicia en la República se aplica desde el más alto al más bajo, es la destitución de su presidente don Niceto Alcalá Zamora. Semejante sanción ha sido un acto en legítima defensa de la República, cuyo espíritu y más puras esencias han estado en constante peligro por las continuas infracciones de la Constitución y por consentir que los enemigos del régimen ocuparan puestos de mando, lanzando con ello al pueblo a una revolución, la responsabilidad de la cual ha de recaer en su mayor parte, en los que la motivaron y en los que la provocaron.

El régimen republicano está ya curado de los peligros que le amenazaban. En manos de hombres que no han traicionado jamás ni han de traicionar a sus ideales, sostenido y alentado por el pueblo, desde estos momentos sí que puede decirse que su afianzamiento es definitivo y que su desenvolvimiento se llevará a cabo teniendo por norma los postulados de libertad y de justicia social.

La República del 14 de Abril, ha sido reconquistada. Cumplamos todos con nuestro deber, como es esencial en un régimen de democracia, para que pueda realizar, ahora, su misión histórica, para bien y prosperidad de España.

José Gaya Picón.

**Ignacio Ansuátegui**

Odontólogo

CASA DE LILIAN, 36 PLAN.

El V aniversario de la proclamación del régimen

## La Diputación, el Ayuntamiento y los partidos republicanos, rendirán hoy un homenaje a los héroes

Mañana, con motivo de celebrarse el quinto aniversario de la proclamación de la República, tendrán lugar varios actos como homenaje a los capitanes Galán y García Hernández.

A las once de la mañana del Centro de Izquierda Republicana saldrá una manifestación, presidida por la Junta municipal, que se dirigirá al Cementerio para depositar ramos de flores sobre las tumbas de Galán, García Hernández, chofer Longás y soldados que murieron en Cillas.

También se trasladarán al Cementerio con el mismo objeto, el Ayuntamiento y la Diputación.

A las once de la mañana, en la Avenida de la Libertad tendrá lugar un gran desfile militar, que será presenciado por las autoridades civiles y militares.

Por la noche, organizado por el Frente Popular tendrá lugar un banquete en el restaurant de don Vicente Galindo. Las tarjetas, al precio de seis pesetas, se facilitarán en dicho establecimiento.

Siguiendo la costumbre de anteriores años y con objeto de que nuestros obreros puedan celebrar con sus familias las

memorar el V aniversario de la República, mañana, día 14 de Abril, no se publicará EL PUEBLO.

¡Señor...!

## PLEGARIA DE LOS PRESOS

Ante el paso de un Cristo expirante, obra del insigne imaginero Pedro de Mena, que se detiene frente a la reja del presidio, la muchedumbre que está en la calle oye enternecida la oración que sale de los labios de los encarcelados.

«Señor: Por la sangre que has derramado; por esa tu agonía y martirio, ten piedad y misericordia de nosotros, ábranos como al apóstol San Pedro las puertas de la cárcel y que volvamos a respirar el aire purísimo de la libertad que respiran nuestros hermanos.

Hemos delinuido, hemos pecado; pero lágrimas de contrición y arrepentimiento brotan de nuestros ojos.

No somos nosotros tan malos, Señor. Tú, que penetras el fondo de los corazones, lo sabes. La sociedad en que nos hemos criado y desvuelto nos ha empujado al crimen y al robo. La sociedad podrida no ha sabido modelar nuestros corazones desde la niñez. No hemos tenido maestros, ni sacerdotes que nos eduquen. No hemos tenido escuelas. No hemos encontrado calor en ninguna parte. Pedimos trabajo y se nos negó. Fuimos de puerta en puerta pidiendo una limosna, y de todas las gargantas salía este grito: «Bigardos, gandules... id a trabajar...», y entonces siendo buenos concebimos el robo, porque teníamos derecho a la vida. Y la sociedad nos encarceló por ladrones...

Señor: Toca con tu mano divina el corazón de los hombres que dirigen hoy los destinos de la Patria para

abrir las puertas de las prisiones. La sociedad, Señor, es injusta e infame. Toda la fuerza de la ley ha caído sobre nosotros como una mon-

taña. Ladrones y asesinos andan paseándose con la cara descubierta por calles y plazas. La ley es benévola para ellos, porque tienen el riñón bien cubierto; para nosotros dura e inflexible porque no tenemos dónde caernos muertos.

¿Reincidentes? ¿Hombres peligrosos? Si hemos vuelto a reincidir, la culpa la tiene la sociedad que nos ha cerrado todas las puertas y todos los caminos... Tú sabes, Señor, que un ex presidiario es considerado peor que un leproso. Todos huyen de él; nadie le ampara; nadie le abre los brazos, porque lleva el estigma de haber pasado unos años en el calabozo de una cárcel.

El ex presidiario, Señor, es un paria; es peor que una fiera. Acosado por el hambre ha vuelto de nuevo a prevaricar; pero no es de él la culpa; es de la sociedad.

Señor: Por tu agonía, por los dolores que has padecido en la Cruz, descorre los cerrojos de las cárceles y presidios. Prométenos la libertad como a Dimas, el buen ladrón, le prometiste el Paraíso.

II

Ciudadanos de Izquierda y Unión Republicana, socialistas, comunistas y sindicalistas; amigos míos queridísimos, yo, esta tarde acompañando al Cristo expirante, he oído esta plegaria de labios de los presos.

Vosotros la escucharéis conmovidos, y como tenéis entrañas de piedad y misericordia, levantaréis la voz en el Parlamento en defensa de esos

Juan García Morales,  
Presbítero.

Madrid.

Un "refrito" de actualidad

## Alcalá Zamora, se desvía

Un discurso que es un aviso

Un semanario de Madrid, publicó en el año 1916 el siguiente artículo, que en 1919 fué incluido, por su autor, en un breve libro titulado «El rodar del causilón». Hace ella veinte años...

El señor Alcalá Zamora es un diputado andaluz que hubiera podido hacer carrera en política si una vanidad excesiva no hubiera cegado su razón y la ingratitud no hubiera sido norma de su vida.

El señor Alcalá Zamora rió primero con el conde de Romanones porque éste no quiso nombrarle subsecretario. Marchó con los demócratas, y ahora ha hecho traición a sus amigos en la figura de quien precisamente pudo y supo ayudarle más y con más desinterés. Estima el señor Alcalá Zamora que los demócratas no han hecho fuerza bastante para conseguir del conde que nombrase a aquél ministro de la Corona. Y a eso obedece su discurso del martes. Viene a ser éste como un desahogo de vanidades pisoteadas, como un estallido de la egolatría mal contenida.

El señor Alcalá Zamora, por su soberbia, por su engreimiento, no tiene en la Cámara simpatía alguna. Canalejas, un día, calificóle de «niño prodigio». Y en esa actitud le vimos el martes, aunque después encontramos justificada la razón del porqué en el Congreso han caído para no levantarse más tantas figuras jóvenes, a quienes el porvenir reservaba satisfacciones inmensas.

El señor Alcalá Zamora, retórico vacío, comenzó lamentándose de la esterilidad de su «empeño»; tan tenaz como inútil, de que reinara la paz en la política liberal cordobesa, que siempre fué tranquila hasta que, desde hace seis

años, le diese a este parlamentario por dirigir y mandar fuerzas que nunca serán de él porque le conocen bien a fondo.

El orador afirma que «el señor Ayuso ni le contraría ni le estorba en el Congreso»; desafío estúpido que hallará su respuesta debida cuando el señor Ayuso se encuentre totalmente restablecido.

Dogmatiza después para los republicanos, que le escuchan con un rictus de burla: «Pasaron ya aquellos tiempos heroicos en que la minoría que protesta contra el régimen...» «Vosotros debéis ser...» «No necesitáis para nada un acta como esa...»

«Diputados ministeriales»—dice—y a continuación, puerilmente, pretende crear disidencias en la mayoría misma: «Vosotros pedíais el empleo de medios coercitivos que se os negaron, y en cambio se ejerció una presión desafiada en favor de un candidato republicano».

Halaga a Maura parafraseando su frase del vaso y del grito, más adelante también viene a decirnos que él puso el visto bueno—generosamente—al encasillamiento del señor Barroso, hijo, en estos términos confusos: «Fuí de los que aplaudieron que no se estorbaba a un distrito rural rectificar las mudanzas de las grandes urbes más conscientes, pero más veleidosas y aprovechando simpatías a afinidades de nacimiento y hasta sugerencias de nombre haciendo de Posadas albergue».

El señor Alcalá Zamora tiene algunas quejas personales con el Tribunal Supremo, y aprovecha ahora la ocasión para zaherirlo y formarle una atmósfera de recelo y desconfianza.

Y mostrando—de intento—una ignorancia que no posee, echa en la cara al señor Ayuso que los votos por que ha vencido no son de los republicanos, sino

(Continúa en segunda pág.)

ESTUDIOS

ALTOARAGONESSES

Diputación de Huesca

## La II Semana Nacional de Vuelos a Vela

Con gran animación se celebraron los actos de clausura de esta II Semana de Vuelos.

El sábado por la tarde en la sarda de Alcalá del Obispo—mal llamada cerro de Monflorite—tuvo lugar el acto de entrega de un banderín maravillosamente bordado por bellísimas señoritas oscenses para el Aero Club de Huesca, con cuyo motivo la señorita Lalaguna pronunció unas palabras de elogio para dicho Club, a las que el presidente del mismo señor Bescós, contestó emocionado con frases de agradecimiento.

Acto seguido se celebró un gran desfile en el que tomaron parte todas las sociedades que han asistido a esta II Semana.

Estos actos que resultaron brillantísimos fueron amenizados por la brillante banda militar y presididos por las personalidades que a tal fin, como saben nuestros lectores, llegaron de Madrid.

Ayer por la noche, en el Círculo Oscense, se celebró el anunciado baile con motivo de la entrega de premios.

Ni que decir tiene que a este acto—como a todos los celebrados—prestó su colaboración la belleza nunca suficientemente ponderada de las mujeres oscenses.

Más guapas que nunca estaban allí reunidas las damitas de la buena sociedad local.

Las renombradas orquestinas «Merri Boys» y «Mickey-Jazz» se encargaron de que los asistentes no cesaran en toda la noche de disfrutar las delicias del baile.

En el intermedio, el director general de Aviación civil, junto con los tententes coroneles señores Herrera y Cubillo y demás autoridades locales, procedieron a la entrega de premios, que se desarrolló entre grandes ovaciones.

Acto seguido se sirvió un cap de frutas y continuó el baile hasta bien entrada la madrugada.

Este fué el brillante final de la gran II Semana Nacional de Vuelos a Vela que con tanto acierto ha organizado nuestra pujante Sociedad aeronáutica local y a cuyo éxito han contribuido con el mayor entusiasmo representaciones de todas las Sociedades aeronáuticas de España.

Q.

## Consejo Local de Primera enseñanza de Huesca

Dispuesto por la Sección Administrativa de Primera enseñanza de Huesca en Circular inserta en el «Boletín Oficial» de esta provincia correspondiente al día 4 de Abril en curso, la celebración de elecciones para designar Habilitado sustituto del que desempeña el destino en propiedad para los maestros y maestras nacionales de la provincia; se hace público para conocimiento general que la elección se verificará el día 19 del corriente mes, desde las once a las trece horas en el edificio Escuelas Normales y graduadas anejas, sito en la Avenida de la Libertad; pudiendo tomar parte en ella todos los maestros y maestras del partido judicial de Huesca; propietarios e interinos y los sustitutos y sustituidos presentes y los ausentes que envíen al efecto un oficio autorizado con su firma y visto bueno del presidente del Consejo Local del Municipio en que residan, confiriendo a cualquiera de los maestros presentes su derecho a la emisión del voto, o bien designando en el mismo oficio su candidato.

Huesca, 11 Abril 1936.

## En Alcalá de Gurrea

Ha celebrado una Asamblea general Izquierda Republicana

Los elementos que integran la agrupación de Izquierda Republicana de Alcalá de Gurrea, se han reunido en Asamblea general, eligiendo la Junta municipal, cuyo presidente es don Mariano Gascón y secretario don Miguel Guinda.

También se designaron en dicho acto los candidatos que han de luchar por el partido en las próximas elecciones municipales.

Una de las decisiones más firmes de la indicada Agrupación, es gestionar el rescate de varios montes comunales de la jurisdicción de Alcalá de Gurrea, que hace algunos años están en manos de unos caciquillos de Ortila-Montesa, que los trabajan en arriendo.

En la Asamblea reinó gran entusiasmo.

## Junta Provincial del Censo

Hoy, día 13, y en virtud de orden telegráfica de la Junta Central, se constituirá en el Salón de Actos de la Audiencia, la Junta provincial del Censo, actuando hasta las doce de la noche, para recibir las instancias de los aspirantes a candidatos compromisarios, para la elección de Presidente de la República por el procedimiento de la vigésima parte de los electores.

Huesca, 13 de Abril de 1936.—El vicepresidente de la Junta, José Nieto.

Anuncie en EL PUEBLO

# Alcalá Zamora, se desvía

(Viene de primera pág.)

de los monárquicos. Todos sabemos cómo se hacen las elecciones. El elector vota, no por ideas, sino por simpatías, por gratitud, por mil consideraciones. ¿Qué de particular tiene, pues, que los monárquicos de Montilla votasen a un republicano que en la pasada legislatura se desentendió, para hacer un favor, de sus ideas republicanas?

El señor Alcalá Zamora perdura en el equívoco, y de intento, porque sabe que sólo así puede prosperar su ciencia de abogado. El señor Alcalá Zamora no debe nada a nadie, no teme a nadie.

Ya lo dijo él en su discurso. «No tenía ni amistad con el señor Lerroix, ni nada que agradecerle, ocultarle o temerle». Esto no obsta para que, sin embargo, don Niceto se crea, al rectificar, en el momento de dirigir dos lamentos dolorosos al señor Lerroix que, según confesará Alcalá, no quiso nunca hacer caso del orador.

El político cordobés ha tenido mala tarde. Lerroix califica la alusión que ha tenido para con él de «injusta y perversa». Sánchez Guerra se considerará en la necesidad de interrumpirle: «Conste que en Priego salió su señoría por el artículo 29». Alvarado también le interrumpe para hacerle salir de un error de vanidad. ¡Una desdicha! Por respuesta la Cámara subraya las insidias del señor Alcalá Zamora con murmullos desaprobatorios.

Sobre todo cuando éste, para extremar la maledicencia, roza por el acto que llevó al señor Barroso—en un extremo de delicadeza—a presentar su dimisión en 1913; cuando basándose en el prejuicio, en la animosidad y en los celos, quiere intentar analizar la participación caballeresca que el señor Barroso tomara en las elecciones de Montilla.

¿De qué sirvió al señor Alcalá Zamora su insistencia en buscar antagonismos entre Barroso y Romanones? Este ni le hizo caso; y cuando el primero hiciese irónica cesión de su cartera al señor Al-

calá Zamora, el conde, ante el Parlamento entero, cubrióse el rostro con las manos; como horrorizado de la visión que traía la burla suave del ministro de Justicia.

¿De qué sirvió al señor Alcalá Zamora el dirigirse constantemente a los conservadores, si éstos apenas le miraban y cuando lo hacían era para poner en el rostro el gesto de lástima y de conmiseración que merece el discurso del martes?

El señor Alcalá Zamora hablaba, hablaba, de corrido, como los niños de la escuela que saben la lección; pero cuidó muchísimo de no enfrentarse con la fisonomía respetable y bondadosa del señor Barroso.

El discurso estuvo lleno de argucias, de sofismas, de inventivas, de exageraciones. ¿Un detalle? El orador, refiriéndose a la credencial de un guardia municipal nombrado por el alcalde para el día de la elección, dice: «Esta credencial tiene el número 143, y son en el pueblo 900 vecinos». Se le «olvidó» añadir que ese 143 es el número del registro de salida del documento de las oficinas del Municipio.

Torpe, torpe anduvo este ambiciosillo vulgar y sin medida. Es mucho el señor Barroso para enemigo tan débil.

Así el ministro de Gracia y Justicia no tuvo necesidad de grandes explicaciones. ¿Para qué? Cuando éste se puso en pie para contestar, la respuesta andaba ya de labio en labio por los escaños.

El señor Barroso, sereno, con la grandeza de alma que le caracteriza, decidió atenuar la rudeza del golpe. Su contestación encierrase toda en esta frase que dejó sepultado en su vanidad al señor Alcalá Zamora, refiriéndose a la cartera que desempeña: «Estoy deseando soltar esa prebenda, que si su señoría la quiere, desde luego se la endoso con muchísimo gusto».

Antonio Cases.

## Para la instalación de un kiosco con destino a bar en el Parque

### Anuncio de concurso

En cumplimiento de acuerdo adoptado por la Corporación municipal en su sesión del diez del corriente mes, se abre un concurso libre de proyectos y presupuestos para la instalación de un kiosco artístico con destino a bar en el parque de Miguel Servet, que será emplazado en lugar apropiado que determine el Ayuntamiento.

Las personas a quienes interese explotar este negocio, deberán presentar en la Secretaría municipal, hasta las doce horas del día nueve de Mayo próximo, en sobre cerrado, instancia reintegrada con póliza de timbre del Estado de 4'50 pesetas y timbre municipal de 0'25 pesetas acompañada del proyecto y presupuesto del kiosco que traten de instalar; advirtiéndose que en la solicitud deberán señalar las condiciones de carácter económico que habrán de regir, en su caso, en la concesión.

El Ayuntamiento se reserva el derecho de aceptar la proposición que estime más conveniente a los intereses municipales, pudiendo también rechazarlas todas.

Los proponentes renuncian a toda reclamación sobre la resolución que recaiga en el concurso.

El Ayuntamiento aprobó este Anuncio de Concurso en sesión de diez de Abril del año en curso.

Huesca, 11 de Abril de 1936.—El alcalde, M. Cardenera.

## Teatro Olimpia

Hoy:  
La última palabra en materia de aviación:

Nido de águilas

Mañana:

Morena Clara

Pronto:

La Vía Láctea

de Harold. Sin estrenar en España.

La simpática huerfanita

de Shirley Temple

El héroe público núm. 1

Superior al «Presidio»

¡Republicanos!

Suscribíos a EL PUEBLO.

¡Republicanos!

Anunciar en EL PUEBLO.

plaza de la República, junto a la Delegación de Hacienda.

Este fenómeno provocó sin fin de comentarios en Nueva York y otras importantes poblaciones del extranjero, así como en España recientemente, en Barcelona, Valencia, Bilbao, La Coruña y otras muchas capitales.

Nos dicen que el Barón Rinaldo solamente actuará un día en el teatro Odeón.

## Gacetillas

En el Odeón

El barón Rinaldo

Mañana, martes, en funciones de tarde y noche actuará un solo día, el sensacional espectáculo Barón Rinaldo, único poseedor de sexto sentido, quien nos presentará un moderno repertorio de prestidigitación, así como también un sensacional espectáculo científico con su gran ilusión «Un sacrificio Siamés», «El misterio del número X» y «Entre la vida y la muerte».

En este maravilloso espectáculo del Barón Rinaldo, figura la célebre médium de las ilusiones científicas y electrificantes Telma del Sol.

Asimismo, el Barón Rinaldo, hará mañana, a las doce y media, una sensacional exhibición, que consiste en conducir un auto por las principales calles de la población con los ojos vendados. Saldrá con el auto de la

Hoy Lunes, a las 10'30

Una gran película rusa

EL NUEVO GULLIVER

Hablada en español

Mañana - Tarde y noche - Un solo día

EL BARON RINALDO

Unico poseedor del SEXTO SENTIDO

Espectáculo nunca visto en Huesca

¡Algo nuevo!

¡Algo sensacional!

en el Teatro ODEON

## Cursillo de divulgación sanitaria

Organizado por el Instituto provincial de Higiene, para maestros y maestras que se celebrará en la Escuela Normal y comenzará el 16 del mes en curso con arreglo al programa siguiente:

Día 16. Inauguración del curso.—Importancia de la colaboración de los directores de la Enseñanza primaria en la Sanidad nacional, por el doctor Montañés.

Día 23. Tuberculosis. Lucha contra esta enfermedad y profilaxis. Doctor Jarne.

Día 25. Profilaxis y lucha contra las enfermedades venéreas. Doctor Estañ.

Día 30. Agentes infecciosos, inmunidad y profilaxis. Doctor Cardenera.

Día 2 de Mayo. Primeros auxilios en accidentados y heridos, por el doctor García Bragado.

Día 7. Higiene infantil. Doctor Tarongi.

Día 9. Higiene Pre natal. Doctor Ramón.

Día 14. Enfermedades hídricas. Paludismo. Doctor Cardenera.

Día 16. Terminación del curso y resumen del mismo por el doctor Montañés.

Las clases serán los jueves y sábados, a las doce de la mañana, en el local de la Escuela Normal de Maestros y aula designada por el director de dicho establecimiento.



## Resultado de los partidos de fútbol celebrados ayer en España

- Arenas, 2. Zaragoza, 0.
- Gerona, 2. Celta, 0.
- Jerez, 1. Murcia, 0.
- Valencia, 1. Athlétic Madrid, 1.
- Madrid, 2. Athlétic Bilbao, 2.
- Osasuna, 4. Oviedo, 5.
- Racing, 4. Hércules, 2.
- Barcelona, 1. Betis, 0.
- Sevilla-Español (suspendido).
- Sabadell, 2. Malacitano, 1.

### Un triunfo de Ignacio Ara

Buenos Aires.—En una velada pugilística celebrada en esta ciudad, ha destacado notablemente el renombrado boxeador aragonés Ignacio Ara.

Combatió contra Antonio Fernández, en un encuentro a diez rounds. Ignacio Ara venció netamente a su contrincante y fué calurosamente ovacionado.

### Huesca, 5; Peña Samitier, 2.

Ayer se jugó el primer partido de los anunciados para las fiestas de la

## Ayuntamiento de Huesca

Orden del día para la sesión ordinaria en primera convocatoria que celebrará el excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad, a las siete de la tarde del día 15 de Abril próximo.

- 1.º Acta de la última sesión celebrada.
  - 2.º Dimisión presentada por don Manuel Sender Garcés del cargo de alcalde de esta ciudad y, en su caso, acuerdos que se acepten como consecuencia de la resolución que sobre la misma recaiga.
  - 3.º Instancia de Nicolás Samitier Carilla solicitando el cargo que indica.
  - 4.º Idem de la Sección campesina del Sindicato Unico de Trabajadores de Huesca exponiendo particular sobre paro obrero en el campo.
  - 5.º Idem de la Sociedad «Huesca Fútbol Club» solicitando sea construido un campo de deportes.
  - 6.º Informes de las Comisiones municipales.
  - 7.º Conocimiento resultado exposición pública proyecto reformado de pavimentación y acerado de la plaza de Lizana.
  - 8.º Escrito de la Comisión organizadora Pro Estatuto Aragonés.
  - 9.º Idem de la Comisión gestora del ferrocarril directo a tracción eléctrica Barcelona-Bilbao.
  - 10.º Idem ofreciendo en venta los locales del frontón Iai Alai.
  - 11.º Ruegos y preguntas.
- Huesca, 15 de Abril de 1936.—El secretario, E. Banzo.

República, del que salió vencedor el equipo local.

El juego, tanto por un bando como por el otro, no rayó a gran altura, pero siempre pudimos apreciar una mejor cohesión en las líneas visitantes que en el once que ayer vistió la camiseta azulgrana.

La media del Huesca, como siempre, fué tan efectiva impidiendo que los delanteros leridanos llegaran a los dominios del portero Udina, que ayer tuvo una actuación desastrosa, marcándole dos goals que muy bien podrían pararse por ser tan inofensivos los chuts.

En la delantera fracasó el veterano Eulogio, que, a pesar de apreciarse jugadas de gran inteligencia, se encuentra muy pesado y desaprovecha muchas ocasiones por retrasar el juego con sus driblings.

Otro veterano actuó y fué el defensa Larroche, que conserva sus características jugadas, pero no se desenvuelve con el balón con la suficiente rapidez que es de desear en un defensa.

Ocurrieron en el campo cosas desagradables a raíz de la anulación de un tanto conseguido por Garcés a los treinta minutos de la segunda parte, apreciando el respetable que había sido obtenido sin estar en offside ningún jugador local. Se armó entre los supporters la consabida pita, queriendo abandonar el terreno de juego el encargado de dirigir la contienda, pero desistió de tal propósito en vista de las indicaciones de jugadores y Directiva del Huesca. Fué demasiado duro el homenaje que le tributaron al aficionado que se encargó del pito, porque el público debe darse cuenta que en estos partidos amistosos el que sale a hacerlo procura desenvolverse de la mejor forma y hay que perdonarle si tiene alguna falta.

Los goals los consiguió por el Huesca Moreso, que cada día está más oportunista en el remate, y por la Peña Samitier, Badía y Aldamá.

Los equipos se alinearon de la siguiente forma:

Peña Samitier: Anelo; Esquider, Vilella; Vidal, Royo, Companys; Lacasa, Badía, Aldamá, Charles y Luis. Huesca F. C.: Udina; Enrich, Larroche; Mora, Laborda, García; Eulogio, Garcés, Perico, Valencia y Moreso.

### El partido de esta tarde

Huesca, 2; Selección Militar, 1.

### Ante el partido de mañana

Mañana, como ya dijimos, desfilará por Villa Isabel la Escuela Elemental de Trabajo de Lérida, equipo que goza de gran renombre entre la afición de esta provincia por sus resonantes triunfos obtenidos.

El seleccionador señor Campo nos ha dicho que presentará el once completo ante los leridanos, o sea que será este: Bueno; Enrich, De Mur; Morá, Laborda, Campos; De Mur, Garcés, Oria, Valencia, Moreso. Por tanto, promete ser competido el match y es de esperar que la actuación de los locales será todo lo brillante que la afición quiere que sea.

Atnen.

## Función benéfica

La Empresa del Teatro Odeón, haciendo gala de una generosidad ejemplar digna de encomio, ha organizado una sesión de cine especial infantil dedicada exclusivamente para los niños de la Residencia provincial.

Esta sesión tendrá lugar mañana, martes, a las once.

Olimpia

Mañana martes.  
Aniversario de la proclamación de la República  
Imperio Argentina y Miguel Ligeró

Morena Clara

Luis Riva Potoc

Abogado  
Procurador de los Tribunales

Pablo Iglesias, 12, 2.º Tel. 278

HUESCA

Luis Ramón Gracia

Médico

Ex ayudante de las Clínicas de Obstetricia y Ginecología de San Carlos y de la Maternidad de Santa Cristina, de Madrid

Partos y Matriz

Consulta de 11 a 1

Coso de Galán, 45-pral.

HUESCA

Lea usted EL PUEBLO



C  
I  
N  
I  
S  
M  
O

A propósito de unas aleruyas que se vocean en la Puerta del Sol, y las cuales, por buen gusto, quisiéramos ver retiradas de la circulación, se queja amargamente ese vertedero de inmundicia moral, y de la otra, que se llama «informaciones».

Desde cualquier parte se podrá pedir respeto para el caído, excepto desde las columnas de ese almacén de estupideces y ruindades que deshonra la profesión del periodismo.

¿En nombre de qué pide respeto para nadie esa gaceta de las letrinas, que a nadie se lo tiene, como no sea a los compadres de su calaña?

Caídos, si vale decirlo así, estaban los socialistas cuando en sus páginas, que sudan ignominia, se los llamaba asesinos y ladrones. ¡Y lo decían ellos, que viven de ser bandera del latrocinio!

De las excursiones infantiles de Salud y Cultura dijeron los bellacos esos que eran fiestas dedicadas a la prostitución. Y don Manuel Azaña era en sus columnas simplemente «el Azaña», cuando no era «el Verrugas». Y Prieto era «el Prieto»; aquel que cobró millones por el concierto del petróleo ruso. Y Caballero era «el enemigo público número 1». Y los demás no éramos nada porque todo lo era el diario «Informaciones». Todo, naturalmente, lo que se empeñaba en que fuéramos nosotros.

No pida respeto «Informaciones», porque deshonra a quien pretende defender. Y no lo recabe para sí, porque nadie se lo otorgará. Sólo puede entenderse y compenetrarse con «el March».

## Bazar Lasaosa

MUEBLES - Ferrería  
Loza - Cristal  
Porcelana - Hules

Plumeros - Artículo de caza

ARTICULOS PARA REGALO

Precios sin competencia

COSO G. HERNANDEZ, 9-11 Huesca  
ARTIGAS, 10 - TELF. 188

## AUTOMOVILES

De Huesca a Alcalá de Garrea  
por Alerre-Esquadras-Lupinién-Ortilla-Monimesa y Tormos.

Salidas

De Huesca a las 17.

De Alcalá de Garrea a las 7.30

Llegadas

A Huesca a las 9.15

A Alcalá de Garrea a las 18.45

Administración:

Coso G. Hernández, 7

**Se vende:** Tres casas juntas o por separado, en inmejorable punto. Tres dormitorios, comedor, cocina, despensa y water, agua en la fregadera, mosaicos y espacioso corral. Se dará en buenas condiciones.

Informes en la Administración de este periódico.

## Matadero público

Relación de las reses sacrificadas en el día de ayer.

Carneros, 24, kilos, 430,500.

Corderos, 74, kilos, 504,500.

Ovejas, ; kilos, 0,000.

Borregos, 1; kilos, 45,800.

Ternascos, 87, kilos, 491,20.

Vacas, 2, kilos, 361,500.

Terneras, 3, kilos, 359,500.

Cerdos, 10; kilos, 727,00.

Cerdillos de leche, ; kilos, ,0

Total, 201 reses; kilos, 2.889,80.

Se reciben esquelas en la Imprenta de este periódico, hasta las cinco de la tarde

**Contable** se ofrece para trabajar en horas libres, por las tardes. Informes en esta Administración

## Casimiro Larrosa

Corredor de toda clase de entierros. Se encarga desde los más altos a los más bajos precios.

Zalmedina, 3 (junto al Bazar de Lorient), 3 HUESCA

# Nueva Droguería

Jesús Gascón de Gotor

Colores - Esmaltes - Barnices - Pinceles - Brochas  
Desinfectantes - Ceras para suelos - Etcétera, etc.

Material completo para las artes:

DIBUJO

OLEO

ACUARELA

PASTEL

Perfumería - Artículos para regalos

García Hernández, 43 Huesca

## RESTAURANT Bar Flor

SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETES

LEANDRO LORENZ

Porchas Vega Armijo

Teléfono 213

HUESCA

## Autobuses HUESCA - ZARAGOZA

Circulan diariamente, con el siguiente HORARIO

Salidas de HUESCA

Llegadas a ZARAGOZA

Primer coche, a las . . . . . 8'45	Primer coche, a las . . . . . 10'30
Segundo ídem, a las . . . . . 18	Segundo ídem, a las . . . . . 20

Salidas de ZARAGOZA

Llegadas a HUESCA

Primer coche, a las . . . . . 8	Primer coche, a las . . . . . 10
Segundo ídem, a las . . . . . 17'15	Segundo ídem, a las . . . . . 19'15

BILLETES DE IDA Y VUELTA, A PRECIOS REDUCIDOS  
ENCARGOS A DOMICILIO

# Imprenta de EL PUEBLO

Se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos. - Obras, Revistas, Periódicos, Programas, Circulares, Cartas, Sobres, Tarjetas, etcétera, etc. Ejecución rápida y económica.

Palma, 9 Apart. 22 Tet. 233

# Casa Santamaría

Salchichería

Embutidos

Fábrica de Hielo

Coso de Galán, 20 Teléf. 78 HUESCA

Lea Ud. El Pueblo

# EL PUEBLO **Cábalas y comentarios** en torno a la elección de Jefe del Estado

## Interesantes manifestaciones del ministro de Agricultura

Salamanca.—Ayer tarde, a primera hora, llegaron a esta capital el ministro de Agricultura señor Ruiz Funes acompañado de su esposa y del subsecretario del Instituto de Reforma Agraria señor Ayensa.

El señor Ruiz Funes y sus acompañantes visitaron la ciudad, y a las cinco y media de la tarde salieron para Ciudad Rodrigo, donde se les tributó un cariñoso recibimiento.

A las once y media de la noche han regresado los viajeros a Salamanca, donde pernoctarán. Esta mañana han salido para Zamora.

Antes de marchar el ministro a Ciudad Rodrigo, un periodista conversó con él unos minutos y le preguntó acerca de sus proyectos y acerca del ritmo que lleva en las zonas determinadas por el Gobierno la Reforma Agraria.

—El Gobierno de la República—dice el señor Ruiz Funes—quiere hablar de sus obras cuando están realizadas, pero glosando mi discurso de Murcia, puedo decir que en efecto, en aquellas palabras me refería a Salamanca, donde con Extremadura, Cádiz y Toledo, son las zonas determinadas por el Gobierno para llevar a cabo los asentamientos de campesinos.

Encontramos para ello muchas dificultades y obstáculos, lo primero y principal el artículo 14 de la Contrarreforma agraria que hicieron las de recha en el pasado Parlamento, según el cual toda la propiedad rústica para ser expropiada tiene que ser por el concepto de utilidad pública y mediante indemnización.

Como puede apreciarse, con este solo artículo se hacía imposible ya la

reforma agraria para siempre. Creyeron, sin duda alguna, que con esto la reforma agraria no se haría nunca. Sin embargo, se está realizando, claro es que al amparo de unos decretos que inmediatamente serán promulgados.

Por lo que respecta a Salamanca, no sólo quiere dar tierra el Gobierno a los campesinos, sino elevarles espiritualmente, pues tal es el espíritu de justicia de la República. Nos interesa mucho la liberación del hombre por la tierra; y así millares de salmantinos serán asentados. Si después de esto quieren seguir siendo hombres de derecha, que lo sean.

—¿Está usted satisfecho de cómo se lleva la aplicación de la reforma agraria en las zonas determinadas y en Salamanca?

—Ya he dicho que no hablaremos ni estaremos satisfechos hasta ver las obras realizadas. El Gobierno, al subir al Poder, se encontró con un programa, y con una gran urgencia para realizarlo. Tropezó con obstáculos que parecían insuperables, puestos en el camino por elementos interesados a oponerse a todo avance y a toda obra de justicia.

Ese fué el grave problema de Extremadura, donde fueron lanzados contra el Gobierno 70.000 yunteros, pero en poco más de treinta días estos 70.000 hombres veían sus aspiraciones cumplidas.

Después, el ministro hizo grandes elogios de los ingenieros y demás funcionarios de la reforma agraria destinados en esta provincia, y dijo que podía afirmarse que Salamanca es una de las provincias donde mejor se lleva la labor del Instituto.

## Se suavizan las discrepancias entre socialistas y republicanos en la designación de candidatos para la elección presidencial

MADRID, 13 (10,30).

Habiéndose iniciado la campaña preelectoral para la designación de nuevo Presidente de la República, ha cobrado más intensidad actualista el problema relacionado con los distintos puntos desde los que se enfoca la cuestión.

Los periódicos de los distintos matices orientan sus editoriales insistiendo en los términos ya conocidos, según su ideología política.

A juicio de los enterados en la elección de Presidente de la República en el problema político trascendental que plantea, existen dos aspectos. Uno de ellos es la disparidad que existe entre republicanos y socialistas acerca de la persona que haya de ocupar la más alta magistratura nacional y de si su designación ha de hacerse antes o después de las elecciones para compromisarios.

Ante la primera cuestión, socialistas y republicanos guardan silencio.

Parece que si se indicase al partido socialista que designara una persona para la Presidencia de la República, aquél señalaría a don Fernando de los Ríos, si bien el señor Besteiro cuenta entre los diversos elementos del Frente Popular con mayores simpatías.

Las discrepancias que han podido existir entre socialistas y republicanos ante tan delicado asunto han tomado estado en la reciente reunión del Comité electoral del Frente Popular y se asegura que merced a trabajos inteligentes y laboriosos, se ha llegado a limar muchas asperezas, cosa que facilitará extraordinariamente la resolución del problema.

**Las elecciones de compromisarios**

Madrid.—Hoy se ha procedido en

todas las provincias españolas a constituirse las Juntas provinciales del Censo para proceder ante ellas a la proclamación de candidatos a compromisarios para la elección presidencial.

Con arreglo a los preceptos constitucionales se han hecho las proclamaciones, cuyos resultados no se conocerán pronto porque la recepción de las actas correspondientes de Ayuntamientos se demorará bastante.

### El Presidente de la República ha de ser laico y conocedor de los problemas sociales

Madrid.—En «El Socialista» de ayer, se insertaba una información acerca de las condiciones mínimas que los socialistas indican debe tener el candidato a Presidente de la República española.

Además de ser laico, entre las condiciones mínimas que señalan, figura la de tener un pleno conocimiento de los problemas sociales para poder resolverlos con justicia y honestidad maral, sin confundir los problemas de reivindicaciones proletarias con asuntos de Orden público.

### En Comité nacional de la Federación de Trabajadores de la Tierra

Madrid.—Ayer celebró su primera reunión el Comité nacional de la Federación de Trabajadores de Tierra.

Los reunidos, cuyas deliberaciones versaron sobre el estudio y aplicación de las leyes del trabajo en el campo, hicieron el examen de las actas presentadas por los delegados provinciales.

**La conmemoración del primero de Mayo**

Madrid.—El Comité local de la

Agrupación Socialista de Madrid ha convocado a reunión que se celebrará el próximo miércoles, 15 del corriente, a todas las agrupaciones obreras madrileñas.

Objeto exclusivo de la reunión será tratar de la conmemoración de la Fiesta de Trabajo el día primero de Mayo.

### El presidente del Consejo no salió de Madrid

A causa del tiempo no salió ayer fuera de Madrid el presidente del Consejo de ministros don Manuel Azaña.

Estuvo en su domicilio todo el día hasta las siete de la tarde que fué a la Presidencia, donde conferenció unos minutos con el ministro señor Lara.

Después, hasta las diez de la noche, permaneció en su despacho presidencial estudiando los asuntos pendientes y preparando la labor a desarrollar en esta semana.

### Lo que dice el ministro de Comunicaciones

En automóvil ha regresado de Sevilla el ministro de Comunicaciones señor Blasco Garzón.

Al conversar con los periodistas les expresó el señor Blasco su satisfacción por el orden con que se habían celebrado en Sevilla las tradicionales fiestas de Semana Santa.

## BARCELONA

Barcelona, 13 (15'15).

### La inauguración de un monumento a Pi y Margall

Ayer por la mañana, ante una concurrencia de público extraordinaria, tuvo lugar la inauguración oficial del monumento elevado para perpetuar la memoria de don Francisco Pi y Margall, ex presidente de la primera República española, ex ministro y fundador del partido republicano federal español.

El monumento, que consiste en una columna monolítica de dieciséis metros de altura, está emplazado en el cruce del Paseo de Gracia con la Avenida del Catorce de Abril.

Al solemne acto asistieron, el presidente de la Generalidad señor Companys, con el Gobierno de Cataluña en pleno; diputados del Parlamento catalán y Ayuntamiento de Barcelona, en corporación; diputados a Cortes, delegaciones y representaciones de todas las entidades republicanas de Barcelona y de Cataluña con sus banderas y estandartes, y comisiones de todos los organismos oficiales.

Habló primeramente el alcalde de Barcelona, señor Pi y Suñer, quien manifestó que hacía casi un siglo había nacido en la barriada de Santa María de Barcelona, el fundador y apóstol del Federalismo republicano español.

Evocó la vida política de Pi y Margall, elogió su ideario federal y abogó por plasmar en realidades sus anhelos federalistas.

A continuación habló el señor Companys, que dijo lo hacía en nombre del Gobierno catalán, y se honraba igualmente con la representación del Gobierno de la República española.

Ensalzó la doctrina federalista de Pi y Margall, su concepto de Gobierno asentado en bases legítimas.

Se refirió luego a la concepción importada a España por las monarquías extranjeras, Casas de los Austria y los Borbones, y afirmó que la verdadera concepción de la soberanía en España residía en los Fueros y otras disposiciones semejantes acordadas por el pueblo.

Terminó el acto depositando al pie del monumento de Pi y Margall ramos de laurel adornados con lazos de los colores de las banderas española y catalana, los señores Companys, Pi y Suñer y Gassol.

## El ministro de la Gobernación, don Amós Salvador, está enfermo

Madrid, 13 (15'30).

### Actos de propaganda y dos huelgas solucionadas

A las nueve de la noche hablaron ayer con el subsecretario de Gobernación los informadores.

Les manifestó el señor Cremades que había pocas noticias de interés. Se han celebrado, les dijo, en algunas provincias, actos de propaganda política que se han desarrollado con todo orden y con el mayor entusiasmo.

Agregó que se habían solucionado dos huelgas: una de braceros en Sannilleme (Cuenca) y otra de pescadores en Cillenos (Lugo).

También dijo el señor Cremades a los periodistas que el ministro de la Gobernación don Amós Salvador sufría un fuerte cólico que le retenía en cama.

Su estado no es de gravedad, pero sí bastante molesto.

Agregó que el señor Salvador, apremiado por las cuestiones políticas y sociales presentadas, había tenido que ir hace días al ministerio, sin estar restablecido de su dolencia, y el trabajo abrumador que pesa sobre el departamento, lo había tenido

que soportar sin haber aún convalecido.

Finalmente manifestó el subsecretario que ayer se habían constituido todas las Juntas provinciales del Censo para proceder a la proclamación de los candidatos a compromisarios para la elección presidencial.

Agregó que las Juntas trabajaban con toda normalidad y anoche seguían reunidas en espera de los datos que debían enviar los respectivos pueblos de cada provincia.

Por los datos recibidos en Gobernación se infería que en la nueva contienda electoral tomaban parte con interés y entusiasmo todos los partidos republicanos.

### Las fiestas del 14 de Abril

Ayer comenzaron en Madrid los actos conmemorativos del quinto aniversario de la proclamación de la República.

Muchos edificios de entidades como Bancos, Asociaciones, todos los Centros oficiales, Asociaciones republicanas y muchos particulares lucieron anoche colgaduras e iluminaciones.

En varios Centros republicanos tuvieron lugar diversos actos conmemorativos.

## LA CORRIDA DE PASCUA EN ZARAGOZA

Ocho toros para Manolo Bienvenida, Ortega, Noaín y Rafaelillo

Zaragoza, 13 (16'20).

Con lleno completo y con predominio de hermosas mujeres, se celebró la anunciada corrida de Pascua, lidiándose ocho toros por los diestros Manolo Bienvenida, Domingo Ortega, Jaime Noaín y Rafaelillo.

### Primero

Se llama «Avión», es negro zaino, bien armado, un poco corrialto.

De primera intención se declara mansote.

Manolo Bienvenida baila unos mantacitos y no le guarda nadie rencor alguno.

El de Villamarta, que no tiene pizca de mala intención, quiere que el espada le «pare», que lo haga todo el torero. Manolito, en cambio, opta por cambiar de nacionalidad: se hace el sueco.

Total, un trasteo breve y vulgarísimo, «adobado» con las palmas de tango del público, para tres pinchazos, entrando de cualquier manera, y cinco intentos de descabello. Pitos.

### Segundo

«Realito», negro bragado, meano, coliblanco.

Ortega lancea suavemente. Se ha dado cuenta de que no conviene «reforcer» mucho los débiles huesos del enemigo.

Un pinchazo, una estocada trasera atravesada, que produce al infeliz «Realito» una «gomitina» grande. Se le conceden las dos or ejas del difunto.

### Tercero

De Encinas. «Colillero» de nombre, negra bragado, lucero, y bien armado.

Noaín propina dos series de lances, de los que dos, instrumentados por el lado izquierdo, son estupendos. Se aplaude de recio al de Bilbo.

Noaín, que después de saludar al «usía» ha brindado a los «cuatro puntos cardinales» intenta hacer faena con «Colillero», pero no encuentra el medio hábil. Y es sencillísimo: confiarse, no obstante, aún saca Jaime alguno que otro muletazo que lleva su sello, y se le aplaude y jalea.

Atacando guapamente, una estocada magnífica. Esto sí que ha estado de rechupete. Tanto, que, por ello,

hay concesión de apéndices auriculares, ovaciones, etc.

### Cuarto

Negro entrelado, lucero, coniapreado.

Rafaelillo lancea quieto, valiente y artístico, y le ovacionan.

Rafaelillo se pasa la muleta a la zurda, da cinco naturales bravísimos y uno de pecho igual, y los músicos amenizan la cosa a petición unánime de la «parroquia».

Sigue el valenciano muleteando con valor y bastante compostura, y en cuanto «Tabuererito» junta las manos, allá va el pequeño lidiador para sepultar el acero en buen sitio. La res no cae lo pronto que Rafaelillo quisiera y ello le impulsa a intentar el descabello. Acierta al segundo golpe y le dan las dos orejas.

### Quinto

¿«Dadivoso»? ¿Este negro zaino se «mienta» así?

Barullo con el capote, torpeza y excesivo movimiento de «pieses» con la muleta, ningún arrojo al herir.

Ni que decir tiene que Manolito oyó abundante «música celestial» cuando «Dadivoso» era llevado al desolladero.

### Sexto

Ortega juega el capotillo con desgana y sólo se «repentiza» al caer uno de sus picadores peligrosamente al descubierto.

Muy en su punto, pues, la utilización de los pitos.

### Séptimo

Se empeña, ya de primera intención, en «decir» que no cuenta con él Noaín para nada, y lo consigue tras de que le piquen tres veces, se «apunte» una caída y deje un jaco a la jurisdicción de las mulillas.

Noaín intenta muletear, pero desiste. Con la espada tres pinchazos, un «sopapo», caído y atravesado.

### Octavo

Rafaelillo lancea valiente, nadamás. El «moreno» toma cuatro varas y «vulca» dos jinetes.

Desesperamos ya de aplaudir a alguien, aunque sólo sea por calentarnos las manos un poquito, cuando Rafaelillo, muleta y estoque en ristre, da a tiros y troyanos por su comer.

Su trasteo, valiente y adornado, que ameniza la música, tiene el remate apropiado en un pinchazo y una estocada superior.

Y Rafaelillo vuelve a llevarse otras dos orejas.